

### CONTEXTO TERRITORIAL

El 11 de abril de 2025 se registró un enfrentamiento entre dos Grupos Armados No Estatales (GANE) en la vereda Agua Bonita y otras zonas rurales cercanas, pertenecientes al corregimiento de Gabriel López. Esta situación afectó al menos a 792 personas y 210 familias, incluyendo 196 niños que asisten a la institución educativa local, la cual también se vio involucrada debido al desplazamiento posterior de los actores armados hacia sus inmediaciones.

Ante la grave amenaza que representó el conflicto, la comunidad se vio obligada a reducir significativamente su movilidad como medida de autoprotección, con el fin de salvaguardar su integridad física y seguridad personal, especialmente la de los grupos más vulnerables, como niños, mujeres y personas mayores. De manera paulatina, la comunidad fue retomando sus actividades cotidianas, sociales, educativas y económicas; sin embargo, persiste un sentimiento de temor y preocupación ante la posibilidad de nuevos enfrentamientos.

<b>Tipo de emergencia</b>	Restricción a la Movilidad
<b>Fecha del evento</b>	11/04/2025
<b>Fecha de la ERN</b>	13/05/2025
<b>Municipio y departamento</b>	Totoró - Cauca
<b>Número de comunidades afectadas</b>	2
<b>Veredas y/o comunidades afectadas</b>	Resguardo Indígena Pueblo Totoroez y Asociación Corregimental De Usuarios Campesinos de Gabriel López
<b>La comunidad reside</b>	Rural
<b>Pertenencia étnica</b>	Indígena
<b>Formas de organización social</b>	Resguardos y Cabildos Indígenas
<b>Número de familias afectadas</b>	210
<b>Número de personas afectadas</b>	792
<b>Número de NNA afectados/as</b>	196
<b>Se cuenta con censo</b>	No
<b>Presencia de Instituciones atendiendo la emergencia</b>	No
<b>Organismos de cooperación atendiendo la emergencia</b>	No

## 01 | IDENTIFICACIÓN DE NECESIDADES

 <b>Protección</b>   <b>Indicadores</b>	
Existen hechos victimizantes que requieran una gestión de casos	Sí
Hay materialización de amenazas individuales y colectivas	Sí
Hay alto nivel de afectación psicosocial y estrés severo	Sí
Hay población con doble afectación	No
Existen personas con necesidades de acceso a servicios (salud, medios de vida)	Sí
Hay conocimiento sobre rutas de atención de afectaciones en el marco del conflicto	Sí
Se han activado rutas de atención/asistencia por el hecho victimizante	Sí

### Hallazgos

- La población civil enfrenta un contexto de alta vulnerabilidad debido al control territorial ejercido por los Grupos Armados No Estatales (GANE), que ha afectado sus medios de vida y ha deteriorado significativamente las condiciones de seguridad local.
- Personas vinculadas a la cadena de producción agrícola han sido impactadas por dinámicas de presión económica, incluyendo la extorsión, que comprometen su sustento y seguridad.
- Se ha identificado un patrón sostenido de afectaciones que incluyen amenazas, riesgo de reclutamiento, uso y utilización de personas, desplazamientos forzados y homicidios.
- Instituciones oficiales han documentado más de 65 amenazas desde 2024 y al menos 25 homicidios desde 2023. Estos hechos constituyen graves violaciones al Derecho Internacional Humanitario, diversificando riesgos y profundizando la crisis humanitaria.
- La Personería Municipal ha acompañado a la comunidad en la toma de declaraciones sobre los hechos recientes, en ejercicio de su mandato de protección y defensa de los derechos humanos.

### Necesidades<sup>1</sup>

Resulta prioritario continuar con la documentación y seguimiento de los hechos victimizantes por parte del Sistema Nacional de Atención y Reparación Integral a las Víctimas (SNARIV), para asegurar el acceso a medidas de protección y reparación integral.

---

<sup>1</sup> Aunque se identifican situaciones de violencia en el territorio, estas no son consecuencia directa del hecho reciente, sino que se han venido presentando de manera prolongada en la zona.



## Alojamiento y Asentamiento

### Indicadores

Hay población que en el marco de la emergencia se encuentra en albergues	No
Hay población que en el marco de la emergencia se encuentra en alojamientos temporales o espacios adoptados para pernoctar (Pasar la noche en determinado lugar, especialmente fuera del propio domicilio)	No
Las familias afectadas cuentan con acceso a artículos esenciales (suficientes y apropiados) para el hogar	Sí
Hay buenas condiciones para el alojamiento seguro de las personas afectadas	No aplica

### Hallazgos

- No se identificaron personas en albergues ni alojamientos temporales como consecuencia de los enfrentamientos.
- No se reportaron afectaciones a las estructuras familiares ni comunitarias derivadas del fuego cruzado entre GANE.



## Agua, Saneamiento e Higiene

### Indicadores

Los hogares tienen acceso a agua suficiente y segura para uso doméstico durante la emergencia	No
Las personas cuentan con acceso a instalaciones de eliminación de excretas limpias y funcionales en el marco de la emergencia	Sí
Las personas tienen acceso regular a jabón y artículos esenciales para satisfacer sus necesidades de higiene	Sí
Se han presentado en la comunidad enfermedades gastrointestinales asociadas al consumo de agua o su uso para la preparación de alimentos	Sí
Se realiza algún tipo de tratamiento de agua antes de consumirla	Sí

### Hallazgos

- Se identificó que la comunidad accede al agua a través de una planta de tratamiento con capacidad limitada. Lo que implica que el sistema no puede procesar volúmenes altos de agua ni eliminar de manera óptima ciertos contaminantes.
- Se observó que el recurso presenta coloración, partículas en suspensión y posibles microorganismos, lo que representa un riesgo para la salud pública, en particular por la aparición de enfermedades gastrointestinales que mencionaron fuentes locales.
- Algunas familias implementan medidas de tratamiento en el hogar, como hervir el agua.
- En la institución educativa se promueven activamente hábitos de higiene; sin embargo, la disponibilidad de insumos básicos como el jabón es limitada.
- El sistema de alcantarillado descarga directamente en cuerpos hídricos, en aguas debajo de la captación.

## Necesidades<sup>2</sup>

- Fortalecer la capacidad y eficiencia de la planta de tratamiento para mejorar la calidad del agua.
- Promover y ampliar las prácticas de tratamiento domiciliario del agua entre las familias.
- Garantizar el suministro constante de insumos de higiene en la escuela para mejorar la efectividad de las campañas de promoción de hábitos saludables.
- Implementar soluciones para el manejo adecuado de aguas residuales como plantas de tratamiento comunitario que eviten la descarga directa en cuerpos hídricos, reduciendo así el riesgo ambiental.

 Seguridad Alimentaria	Indicadores
Las familias tienen disponibilidad y acceso a alimentos suficientes en el marco de la emergencia	Si
Las familias afectadas han implementado estrategias de afrontamiento de consumo reducido en los últimos 7 días	No
En el marco de la emergencia, las familias tienen acceso a una dieta diversificada de alimentos	Si
Las familias tienen prácticas adecuadas de almacenamiento, preparación y consumo de los alimentos	Sí
Hay grupos poblacionales vulnerables con dificultad de acceso a los alimentos	No
En el marco de la emergencia, las familias tienen acceso a sus medios de subsistencia	Sí

## Hallazgos

Las afectaciones en seguridad alimentaria se concentraron principalmente en las familias productoras de la zona. Se identificó una reducción significativa en el precio de productos agrícolas, destacando la caída del valor del bulto de papa, que pasó de \$130.000 a \$30.000, lo que representó una disminución del 75% en la rentabilidad. Esta reducción impactó directamente la economía de los hogares productores, reduciendo su capacidad adquisitiva.

Asimismo, las familias cuya economía depende de la venta de leche también resultaron afectadas. Durante la semana posterior al enfrentamiento, los recolectores de leche suspendieron sus rutas habituales, lo que obligó a los productores a desechar el producto recolectado, generando pérdidas económicas. A pesar de la reducción en la capacidad adquisitiva, las familias productoras ajustaron las raciones alimentarias sin llegar al consumo reducido. Las tiendas locales se mantuvieron abastecidas y ofrecieron una diversidad de productos para la población durante este periodo.

---

<sup>2</sup> Las necesidades identificadas se consideran estructurales dentro del marco del consorcio MIRE+, ya que están relacionadas con deficiencias persistentes en la infraestructura básica y los servicios esenciales que la comunidad requiere para su bienestar. Estas necesidades no son una consecuencia directa de los hechos recientes, sino que responden a factores estructurales más amplios.



Hay necesidad expresa de atención en salud física	No
Hay necesidad expresa de atención en Salud Sexual y Reproductiva	No
Hay situaciones en salud o complicaciones que comprometan la vida que se hayan generado en el marco de la emergencia	No
Existen casos reportados y/o documentados de DNT (desnutrición) aguda severa en menores de 5 años desde el inicio de la emergencia	No
Existen casos reportados y/o documentados de mortalidad y morbilidad materna extrema desde el inicio de la emergencia	No
Existen casos reportados y/o documentados de mortalidad en menores de 5 años desde el inicio de la emergencia	No
Existe aumento sobre la línea basal de eventos en salud mental que potencialmente amenacen la vida	No
Hay síntomas de estrés agudo que destaquen (criterios DSM-5, menores a 1 mes) duelos por pérdidas recientes, exacerbación de sintomatología en antecedentes de trastorno u otras afectaciones	Sí
Hay reportes y/o aumento de Violencia Basada en Género desde el inicio de la emergencia	No

**Las entidades que prestan el servicio de salud son:**

- Entidad Prestadora de Salud-Emssanar para población campesina
- Entidad Prestadora de Salud - Asociación Indígena del Cauca (AIC) para población indígena

**Hallazgos**

No se reportan casos de desnutrición severa; sin embargo, se identificaron 2 casos de desnutrición moderada que se encuentran en seguimiento por el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF). A pesar de las dificultades para el acceso a los servicios de salud, principalmente por barreras geográficas, barreras económicas y prácticas tradicionales, la baja cantidad de pacientes atendidos cuentan con afiliación a EPS que les brinda atención médica de urgencias en el municipio de Totoró. Además, se realizan brigadas médicas de promoción y prevención de manera mensual.

**Necesidades**

Es necesario garantizar atención psicosocial especializada y servicios integrales de salud mental, teniendo en cuenta los efectos acumulativos de la violencia en la población y su impacto en el bienestar emocional.



Acompañamiento de actores armados en la escuela y/o camino a ella	No
Fuego cruzado en torno a alrededores de la escuela	Sí
Riesgo de uso/utilización y vinculación de estudiantes en el conflicto	Sí
Amenazas/Afectación a docentes	Sí
Suspensión del servicio educativo de la institución o sedes educativas afectada durante la emergencia	Sí
Aumento de la deserción o abandono escolar	No
Violencias basadas en género, abuso y explotación sexual de niñas, niños o adolescentes	Sí
Afectación psicosocial grave en miembros de la comunidad educativa	Sí
Presencia de Artefactos explosivos en, la escuela alrededor y camino hacia ella	No

### Hallazgos

Las deficiencias en la infraestructura escolar, junto con la falta de espacios recreativos adecuados, afectan la promoción de la actividad física, el desarrollo integral y el bienestar emocional del estudiantado. Estas condiciones han persistido desde la remodelación realizada hace varios años en la institución educativa.

La comunidad educativa está expuesta a riesgos físicos, interrupción de la asistencia y/o prestación del servicio educativo, debido a la exposición prolongada y recurrente de enfrentamientos armados en el territorio.

Como consecuencia directa de los enfrentamientos, la jornada escolar fue suspendida durante dos días consecutivos (14 y 15 de abril) y restablecida el 16 de abril con normalidad académica.

### Necesidades:

Se requiere fortalecer las capacidades del cuerpo docente en temas de Educación en Emergencias (EeE), el Plan de Gestión Integral del Riesgo (PGIRE) con el objetivo de fortalecer la identificación de los riesgos y vulnerabilidad en el entorno escolar.

 <b>Análisis de Mercado</b>	<b>Indicadores</b>
La emergencia ha afectado la capacidad de suministro y autoabastecimiento en los mercados	No
En los últimos 15 días se ha notado una disminución en la cantidad de población que compra productos en este mercado	No
Los mercados pueden proporcionar suficientes productos básicos a tiempo para satisfacer las necesidades de la población	Sí
La emergencia ha generado la variación de los precios de los productos básicos	No
Actualmente los negocios enfrentan dificultades para mantener su operación (abastecimiento y venta) producto de la emergencia	No
Se identifica alguna dificultad/barrera de los participantes para acceder a los mercados	No

### Servicios financieros cercanos

El corregimiento de Gabriel López cuenta con un punto Supergiros, y el municipio de Totoró cuenta con un punto Supergiros, un Banco Agrario, un cajero Servibanca y una sucursal de Bancolombia.

- Los agentes/puntos de venta/sucursales de servicios financieros identificados anteriormente, cuentan con el servicio de entrega de dinero en efectivo: **Sí**
- Desde la emergencia, se ha tenido alguna dificultad para hacer dispersión o recibir flujo de efectivo de los puntos anteriormente enunciados: **No**
- Existe capacidad de los Proveedores de Servicios Financieros para atender una dispersión de efectivo sobre el doble de su demanda actual: **Sin información**

**Nota:** Este es un documento de información diseñado para respaldar la toma de decisiones del consorcio, no obstante, no constituye el único criterio para activar la respuesta humanitaria local o nacional.